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Статья 1 

 

СОРБЦИЯ ИОНОВ Sr
2+

 МАТЕРИАЛОМ 

НА ОСНОВЕ СИЛИКАТОВ КАЛЬЦИЯ 

 

П. С. Гордиенко, С. Б. Ярусова (yarusova_10@mail.ru), Г. Ф. Крысенко, 

Р. Г. Мелконян* (mrg-kanazit@mail.ru), А. И. Чередниченко,  

Ю. В. Сушков, Институт химии ДВО РАН, г. Владивосток 
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Gordienko P. S., Yarusova S. B., Krysenko G. F., Melkonyan R. G., Cherednichenko A. I., Su-
shkov Yu. V.  
Sorption of strontium ions by material based on calcium silicates 
 
Ключевые слова: силикаты кальция, сорбция, изотерма сорбции, ионы стронция, механизм 
сорбции 
Key words: calcium silicates, sorption, sorption isotherm, strontium ions, sorption mechanism 
 
Аннотация  
Исследован процесс сорбции ионов Sr2+ материалом на основе силикатов кальция при соот-

ношении твердой и жидкой фаз Т : Ж = 1 : 50, температуре 20C, в диапазоне концентраций 
ионов Sr2+ от 2·10-2 до 285 ммоль/л. Определены основные параметры уравнений Ленгмюра и 
Фрейндлиха, используемых для анализа полученных результатов. Установлено, что в области 
малых концентраций ионов Sr2+ степень их извлечения достигает 90% и снижается до 12% с 
увеличением исходной концентрации ионов Sr2+ в растворе. 
Abstract 
Sorption of  Sr2+ ions by material on the basis of calcium silicates at the solid and liquid ratio S : L =     

1 : 50, temperature 20C, in the range of Sr2+ concentrations from 2·10-2 to 285 mmol/l was investigat-
ed. The main parameters of the Langmuir and Freundlich equations used to analyze the results were 
determined. It was found that at low concentrations of Sr2+ removal efficiency is close to 90% and de-
creases to 12% with increasing initial concentration of Sr2+ ions in solution. 
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Статья 2 
 

УПРАВЛЕНИЕ СОХРАНЯЕМОСТЬЮ ПОДВИЖНОСТИ БЕТОНА 

РЕГУЛИРОВАНИЕМ  СОСТАВА МОДИФИКАТОРА 
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Guvalov A. A., Kоuznetsova T. V. 
Management of preserving mobility of concrete regulation of composition modifier 
 
Ключевые слова: суперпластификатор, сохраняемость подвижности, модификатор, олиго-
мер, сульфат натрия 
Key words: superplasticizer, preserving mobility, modifier, oligomer, natrium sulphate 
 
Аннотация 
Разработан модификатор САС-3, обеспечивающий сохранение подвижности бетонной смеси 
в течение 3 ч и более. Благодаря оптимизированному соотношению компонентов комплексная 
добавка САС-3 мало чувствительна к химико-минералогическому составу цементов. Несмотря 
на замедление начального структурообразования, бетоны с модификатором САС-3 интенсив-
но набирают прочность в последующие сроки твердения. Добавка гарантирует стабильный 
эффект в широком диапазоне расхода цемента и при различной исходной подвижности бе-
тонной смеси. 
Abstract 
The developed modifier SAS-3 maintains preserving of the mobility of  concrete mixture for 3 hours 
or more. SAS-3 is a complex admixture and by optimized mixing ratio is not very sensitive to the 
chemical and mineralogical composition of cement. Despite the slow start of structure, concrete with 
SAS-3 rapidly gaining strength in the subsequent periods of hardening. The addition provides a sta-
ble effect over a wide range of cement consumption and at various initial mobility concrete mixture.  
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ВЛИЯНИЕ ТЕМПЕРАТУРЫ ОБЖИГА НА СПЕКАНИЕ 

И ФИЗИКО-ТЕХНИЧЕСКИЕ ХАРАКТЕРИСТИКИ ПОРИСТОЙ 

ПРОНИЦАЕМОЙ КЕРАМИКИ НА АЛЮМОСИЛИКАТНОЙ СВЯЗКЕ 
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Krasny B. L., Tarasovsky V. P., Krasny A. B., Matytsyn Y. G.  
Effect firing temperature on sintering and physicotechnical specifications of porosity ceram-
ics on aluminosilicate binder 

 
Ключевые слова: пористая керамика, электрокорунд, алюмосиликатная связка, кислотостой-
кость, щелочестойкость, проницаемость 
Key words: porosity ceramics, fused corundum, silica-alumina fines, acid resistance, alkali re-
sistance, permeability 
 
Аннотация 
Предложена классификация пористых проницаемых материалов из узкофракционированных 
порошков, отражающая особенности их строения. Исследовано влияние температуры спека-
ния на физико-технические свойства пористой проницаемой керамики с каркасной структурой, 
образованной узкофракционированным порошком и стеклообразной связкой. Установлено, 

что с увеличением температуры обжига с 1250 до 1350C прочность и химическая стойкость 
пористой проницаемой керамики возрастают. Максимальная газопроницаемость характерна 

для образцов, обожженных при температуре 1300C. 
Abstract 
The classification of porosity penetrable materials from ultrafine fraction powders showed the speci-
ficity of their structure was proposed. Temperature influence on physicotechnical properties of poros-
ity ceramics having frame structure formed a ultramicron powder and glassy binder was investigated. 

It was demonstrated that in the course of increasing of firing temperature from 1250 to 1350C 
strength and chemical endurance of porosity penetrable ceramics increase. Calcined of samples at 

1300C have maximum value of permeability for gases. 
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Colouring nature of glass ceramic materials on flaming slag base of silicomanganese 

 
Ключевые слова: огненно-жидкий шлак силикомарганца, кристаллизация, окраска материа-
ла, кристаллические фазы 
Key words: flaming liquid slag of silicomanganese, crystallization, color material, crystalline phases 
 
Аннотация 
На основе огненно-жидкого шлака силикомарганца получена серия стеклокристаллических 
материалов (никролитов) зеленоватого цвета различной интенсивности. Исследованы кри-
сталлические фазы, образующиеся в процессе постепенного охлаждения и отжига расплава. 
Установлено, что окраска материала зависит от выделения на первой стадии зеленого MnS, а 
затем Mn- и Fe-содержащего пироксена. При дальнейшей кристаллизации зеленая окраска 
частично подавляется выделением других кристаллических фаз. 
Abstract 
Greenish colour and various intensity series of glass ceramic materials (nicrolites) were derived on 
fla-ming slag base of silicomanganese. Arising crystalline phases were researched in process of 
melt gradual cooling and annealing. It has been found that material colouration depends on extrac-
tion of greenish MnS at first stage and next stage is composed of Mn and Fe pyroxene. With further 
crystallization greenish colouration is partly suppressing by extraction other crystalline phases. 
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Radishevskaya N. I.  
Inorganic pigments based on oxometals of transition metals skinned on a silicate mineral 
substrate 
 
Ключевые слова: неорганические пигменты, гетерополисоединения, переходные металлы, 
метод осаждения, минералы, порошки  
Key words: inorganic pigments, heteropoly compounds, transition metals, method of precipitation, 
minerals, powders 
 
Аннотация 
Синтезированы неорганические пигменты методом осаждения молибдофосфатов, молибдо-
силикатов, вольфрамофосфатов и вольфрамосиликатов переходных металлов на силикаты с 
различными структурными группами кремнекислородных тетраэдров. Осаждение гетерополи-
соединений на минеральную основу происходит по двум механизмам: за счет вытеснения 
структурных ОН-групп (силикагель, маршалит, тальк, каолинит) и за счет замещения иона 
подложки (Са2+) катионом наружной координационной сферы (волластонит, диопсид). На тре-
молит осаждение осуществляется одновременно по двум механизмам. Реакция во всех слу-
чаях протекает на подложке, активные центры поверхности которой интенсифицируют про-
цесс образования гетерополисоединений. Неорганические пигменты могут быть использова-
ны для окрашивания эмалей, глазурей, полимеров, сухих строительных смесей, в составе за-
щитно-декоративных покрытий, водоэмульсионных и масляных красок, лаков.  
Abstract 
Inorganic pigments have been synthesized using a method of precipitation of molybdophosphates, 
molybdosilicates, wolframophosphates, wolframosilicates of transition metals on silicates with vari-
ous structural groups of oxygen silica tetrahedral units. Precipitation of heteroplysalts on a mineral 
substrate occurs by two mechanisms: due to displacement of structural OH-groups (silica gel, mar-
shalite, talc, kaolin) and due to substitution of ion substrate (Ca2+)  by cation of the outer coordination 
sphere (wollastonite, diopside). Precipitation on termolite occurs by two mechanisms simultaneously. 
In all cases the reaction takes place on a substrate, the surface active centres of which intensify the 
process of heteropolysalt formation. Inorganic pigments can be used to pigment enamels, glazes, 
polymers, dry construction mixtures, protective decorative coatings, water emulsion and oil colors, 
lacquers. 
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Аннотация  
Определены критерии подобия, позволяющие моделировать движение стекломассы в вароч-
ном бассейне печи. На их основе рассчитаны масштабные коэффициенты геометрических 
размеров физической модели и технологических параметров, обусловливающих специфику 
движения стекломассы в печи. Создана физическая модель стекловаренной печи с имитаци-
ей газопламенного обогрева, адекватно представляющая процессы, протекающие в реальном 
печном агрегате. 
Abstract 
The similarity criteria for modeling of motion glass in cooking basin ovensare were defined. On their 
main the scale factors geometrical dimensions the physical model and process parameters that lead 
to the specifics of the motion of molten glass in the furnace were calculated. The physical model of 
the melting furnace with imitation flame heating was created. It is shown that the physical model is 
ade-cotton processes in real-furnace unit. 
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